

# Tantas preguntas, tan pocas respuestas

Luis Hernández Navarro

La Jornada

30 de octubre de 2001

¿Qué provocó el asesinato de Digna Ochoa: su larga trayectoria defendiendo derechos humanos en contra del círculo de la impunidad o uno de los casos que atendía y que afectó una franja sensible del poder?

¿La mataron por ser la abogada de luchadores sociales en Querétaro, por defender a los campesinos ecologistas Rodolfo Montiel y Teodoro Cabrera en contra de los caciques talabosques de Guerrero, por representar legalmente a los dirigentes del ERPI, Jacobo Sila y Gloria Arenas, o por llevar el caso de los estudiantes, hijos de dirigentes del EPR, acusados de poner los petardos contra sucursales de Banamex, reivindicados por las FARP?

¿En qué domicilio se facturó su muerte? ¿En el de los militares a quienes quiso llamar a rendir testimonio o llevar a juicio y de quienes ella siempre sospechó por las amenazas y agresiones que había sufrido en el pasado? ¿En las catacumbas donde sesiona algún grupo paramilitar de ultraderecha? ¿En los sótanos de la política mexicana donde viven los agentes de alguno de los cuerpos de inteligencia?

¿Fue su asesinato un ajuste de cuentas con un individuo o un mensaje a una causa? ¿A quién se quiso advertir: al Presidente, a los defensores de los derechos humanos, a los luchadores sociales?

¿Cuál es el recado que salió de la bala del calibre .22 que segó la vida de Digna? ¿No toquen la impunidad del pasado? ¿Dejen el movimiento y váyanse a sus casas? ¿En este país no hay más ley que la del revólver?

¿Qué motivó a la PGR a archivar el caso de Digna el 9 de mayo de este año? ¿Por qué esa institución ha difundido que la indagatoria había sido desechada desde el pasado sexenio? ¿Tendrá algo que ver con que en seis de los últimos siete casos que la abogada llevaba se haya tenido que confrontar con el general Macedo de la Concha, entonces procurador de Justicia Militar, hoy procurador general de la República?

¿Los matones que dispararon el gatillo son los mismos que planearon el *operativo*? ¿Quiénes son los asesinos materiales y quiénes los intelectuales?

¿Por qué sus verdugos le dispararon con una pistola calibre .22 de fabricación checa, de cañón largo y manufactura poco usual y luego dejaron el arma en el lugar del crimen? ¿Quisieron dejar una pista falsa o salir a la calle sin llamar la atención? ¿Es cierto que con un arma de calibre similar se ajustició a Ovando y Valle durante la campaña electoral de 1988?

¿Qué habrá sucedido en las altas esferas del poder para que el presidente Fox tardara tantos días en condenar el crimen? ¿Desconcierto, zozobra, menosprecio, ignorancia? ¿Dónde estaban sus asesores? ¿Por qué no lo hizo sino después de que el Departamento de Estado de Estados Unidos exigió su esclarecimiento?

¿Quién puede explicar que los derechos humanos no sean parte del Acuerdo Político Nacional para el Desarrollo, recientemente firmado por el gobierno y los partidos? ¿En qué país cree que vive nuestra clase política? ¿Por qué el tema de los derechos humanos estuvo prácticamente ausente de las campañas electorales del año 2000?

¿Puede hablarse de transición a la democracia si durante el primer año de gobierno de Vicente Fox se ha perseguido y amenazado a 13 defensores de derechos humanos? ¿Qué tanto ha cambiado la procuración de justicia si los responsables de proporcionarla son los mismos funcionarios de las pasadas administraciones? ¿Es hoy la reforma del Estado algo más que una ONG?

¿No habrá una relación estrecha entre el manto de impunidad que sigue protegiendo a los responsables de los asesinatos y desapariciones políticas durante la *guerra sucia* y la muerte de Digna Ochoa? ¿No será que el olvido de los crímenes de ayer es el mejor aliciente para los asesinos de hoy?

¿Por qué el PAN defiende hoy en el Congreso al Ejército y a los cuerpos de seguridad del Estado como ayer lo hacía el PRI?

¿Cómo es posible que el partido que promueve una revolución democrática haya tardado casi una semana para dar una conferencia de prensa sobre el crimen? ¿Merecen los más de 500 integrantes del PRD, asesinados durante doce años, algo más que una referencia en los discursos pronunciados por sus dirigentes en momentos difíciles?

¿Por qué la izquierda partidaria se ha desentendido de la defensa de los derechos humanos? ¿Acaso es sólo responsabilidad de los cristianos comprometidos con las luchas populares y de los familiares de los desaparecidos políticos?

¿El *voto útil* a favor de Fox fue también un voto de silencio? ¿Por qué algunos integrantes de ONG se apresuraron a ocupar puestos en el nuevo gobierno sin que hubiera un compromiso

explícito real de ocuparse de los derechos humanos? ¿En cuál anaquel quedaron archivadas sus viejas denuncias? ¿Por qué no dicen nada de la pretensión gubernamental de limitar los derechos humanos a las garantías individuales e ignorar los derechos sociales y los colectivos?

¿Quién mató a sangre fría a Digna Ochoa? ¿Quién?

Tantas preguntas y, ¡carajo!, tan pocas respuestas.

Twitter: [@lan55](https://twitter.com/lan55)

Fuente: <https://www.jornada.com.mx/2001/10/30/033a1pol.html>